



Ricardo Alonso Guillén Narváez

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Guion

Interculturalidad y salud I

PASIÓN POR EDUCAR

Primer semestre

“A”

Si no podemos poner fin a nuestras diferencias, contribuyamos a que el mundo sea un lugar apto para ellas, por que de ello se trata una excelente convivencia, partir desde el respeto, hasta el entendimiento de que todos somos diferentes, pero pertenecemos a una cultura por nacimiento convirtiendo así la interculturalidad se convierte en un punto importante para todos ya que se basa también en nuestra forma de ser y no solo de nuestra manera de actuar, aunque si bien es cierto que no todo resulta de maravilloso cuando dos culturas se encuentra ya que representa un magno choque de tradiciones, costumbres e ideas que incrementan la posibilidad de nuevas fronteras entre culturas.

Porque la interculturalidad es de suma importancia en la vida diaria, pero aún más importante si hablamos sobre temas de salud pues implica valorar la diversidad biológica, cultural y social del ser humano como un factor importante en todo proceso de salud y enfermedad convirtiéndose así en el eje neurálgico. Para ello si queremos centrarnos en una cultura o pueblo es específico necesitamos contar con las herramientas necesarias para realizar un diagnóstico de salud poblacional el cual permite identificar las necesidades de la población y los recursos con que cuenta para proponer soluciones viables a sus problemáticas, utilizando uno de los diferentes tipos de diagnósticos propuestos por Testa identificando todos los determinantes de la salud que curiosamente fueron descubiertos y analizados a más profundidad por Marc Lalonde el cual descubrió a estos como conjunto de factores tanto personales como sociales, económicos y ambientales que determinan el estado de salud de los individuos o de las poblaciones. Aunque para ello hay que garantizar el acceso y la satisfacción de las necesidades y demandas de salud, sin que el factor económico se convierta en un obstáculo, pero encaminado al fortalecimiento de que la educación es la vía más adecuada para alcanzar el desarrollo humano y sostenible

Debido a la gran diversidad que existe en el mundo que hay en el mundo es fácil reconocer que hoy existen en el mundo tres sistemas básicos de atención médica: asistencia pública, seguro de salud y sistema nacional de salud, aunque siendo francos esto sistemas no son fijos e inamovibles, porque es importante saber que las sociedades poseen formas de interpretar la realidad y con ella la salud y la enfermedad

manteniendo a la cosmovisión como el eje central desde el cual se facilita entender, ordenar y clasificar de manera general los sistemas médicos, en los cuales podemos encontrar niveles de prevención que son base fundamental para la prevención de enfermedades de todo tipo y los famosos niveles de atención los cuales pueden llegar a significar ese primer contacto con los pacientes, ese primer encuentro entre dos realidades distintas, en las que se enmarca todas aquellas diferencias de conocimiento ya que de un lado encontramos todo lo científico o clínicamente correcto, y en el otro lado de la moneda encontramos a al paciente, al enfermo, a ese sujeto el cual atrás de él existe un margen impactante de tratamientos herbolarios pertenecientes a ese sistema médico tradicional que muchas veces no se le toma la importancia necesaria o el respeto debido, por que durante tantos siglos han demostrado ser tratamientos eficientes, y de alta confianza para las personas.

Como bien sabemos no solo contamos con la medicina convencional o científica propiamente dicha, ya que podemos encontrar otras como las MAC, las cuales definen a las prácticas médicas no comúnmente impartidas a los estudiantes en las facultades de medicina, ni incorporadas a la práctica médica conocida, las cuales por diferentes motivos como una visión filosófica holística de la salud y la vida; el padecimiento de afecciones crónicas; la pertenencia a un grupo cultural comprometido con el medio ambiente y/o el feminismo; y el interés por la espiritualidad y por la psicología del crecimiento personal han tenido un aumento considerable de fanatismo, por lo cual me lleva a pensar una sola cosa ¿Qué esta pasando con la medicina convencional? Tal vez sea la actitud déspota de ciertos elementos del personal de la salud, o simplemente hecho de las que los pacientes quieren algo “nuevo”, pero sin dejar pasar por alto la constante lucha y critica que existe entre ambos sistemas médicos, desprestigiándose uno al otro, dejando al aire esta pregunta , “¿a quién buscamos proteger?” ¿Al paciente? ¿O nuestros intereses e ideales que niegan a cambiar?

Referencias:

- Salaverry, O. (2010). Interculturalidad en salud: la nueva frontera de la medicina. Revista peruana de medicina experimental y salud pública, 27(1), 6–7. Disponible: <https://doi.org/10.1590/s1726-46342010000100002>
- Dietz, G. (s/f). Comunidad e interculturalidad entre lo propio y lo ajeno Hacia una gramática de la diversidad. Www.uv.mx. Disponible: <https://www.uv.mx/iie/files/2012/05/cap-Crim.pdf>
- Alarcón M, A. M., Vidal H, A., & Neira Rozas, J. (2003). Salud intercultural: elementos para la construcción de sus bases conceptuales. Revista Medica de Chile, 131(9), 1061–1065. Disponible: <https://doi.org/10.4067/s0034-98872003000900014>
- Monreal. L.A, Lugo. M.c Toro, I.P., magaña, L.E.P y valladores, L.m. (2015, 18 de enero). Diagnóstico de salud poblacional con enfoque de Eco salud. Selelo br. Pag 1-8. Disponible en: <https://www.paho.org/hq/dmdocuments/2017/promocion-salud-intersectorialidad-concurso-2017-educacion.pdf>
- Villar Aguirre, Manuel, factores determinantes de la salud; Importancia de la prevención. Acta medica peruana. Vol. 28. No. 4201. Pag, 237-241. Disponible en: http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1728-59172011000400011
- Valdes, A(S/F). ops/oms. Pan Americana meath organization/world health organization. Disponible en: https://www.paho.org/hq/index.php?option=com_content&view=article&id=4180:2007-proteccion-social-salud&Itemid=2080&lang=es
- Health promotion. (S/F) who. Int: Disponible en: https://www.who.int/healthtopics/health-promotion#tab=tab_1
- Organización panamericana de la salud y organización mundial de la salud (2017) educación para la salud con enfoque integral concurso de experiencias significativas de promoción de la salud en la región de los americanos paho. Org. Disponible en:

<https://www.paho.org/hq/dmdocuments/2017/promocionsalud-intersectorialidad-concurso-2017-educacion.pdf>

- Terris, M. (1980, agosto) Tres sistemas mundiales de atención médica. Cuaderno Médico Sociales. V. I (Nº14) p, 1-7. Disponible en: <http://capacitasalud.com/biblioteca/wp-content/uploads/2015/02/n14a041.pdf>
- Secretaria de Salud, e.at.. (2003). "LOS SISTEMAS DE ATENCIÓN A LA SALUD: una visión desde la antropología médica y la teoría de sistemas". INNOVANDO EN LA SALUD, P.2-30. Disponible en: http://www.salud.gob.mx/unidades/cdi/documentos/sistemas_de_atencion.pdf
- Katz, D. L. (2003, abril-junio). La integración de la medicina convencional y no convencional: tendiendo un puente sobre las turbulentas aguas del cuidado de la salud. Humanitas, Humanidades Médicas, V.1(N.2), P.171-180. Disponible en: https://paliativossinfronteras.org/wp-content/uploads/LA-INTEGRACION-DE-LA-MEDICINA-CONVENCIONAL-Y-NO-CONVENCIONAL_2.pdf
- Universidad de Guadalajara. (2011, febrero-marzo). La Medicina Indígena: un sistema de salud, Medicina alternativa e indígena: conocer para saber. Tukari. V.1 (N.16), P.2-12. Disponible en: https://www.udg.mx/sites/default/files/080311_revista_tukari.pdf
- Vignolo, Julio, Vacarezza, Mariela, Álvarez, Cecilia, & Sosa, Alicia. (2011). Niveles de atención, de prevención y atención primaria de la salud. Archivos de Medicina Interna, 33(1), 7-11. http://www.scielo.edu.uy/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1688-423X2011000100003&lng=es&tlng=es
- Andrade, J. E. (2012) Niveles de Prevención en Salud, contribuciones para la salud pública. (1-16) Estrada Inda, L. (1983) Desarrollo del ciclo vital en el ser humano. Salud Mental. Publicación oficial del Instituto Nacional de Psiquiatría de la Fuente Muñiz 6(1) pág (21-23) http://www.revistasaludmental.mx/index.php/salud_mental/article/view/153/15